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读书节目读书节目
还能独善其身吗还能独善其身吗

《开卷八分钟》“开卷”8年后停播

“每天一本书，只要 8 分钟！”这是
凤凰卫视读书节目《开卷八分钟》的口
号。可谁也没有想到，2014年12月31
日，2014 年度诺贝尔文学奖得主莫迪
亚诺的《暗店街》和《缓刑》成为《开卷八
分钟》的绝响。

1月6日晚，《开卷八分钟》在新浪
微博贴出公告：《开卷八分钟》停播了！

《开卷八分钟》开播于2007年1月1
日，节目每天用短短的8分钟时间介绍一

本书，8年来，这档华语世界最有影响力、
持续时间最长的读书节目为全球华人推
介、导读了千余本好书。

至此，国内尚存的电视读书栏目仅
剩：央视科教频道的《读书》（原《子午书
简》）、北京电视台青年频道的《书香北
京》、河北卫视的《读书》、河南卫视的

《一起读书吧》、上海艺术人文频道的
《今晚我们读书》。前4者的播出时段
都集中在午夜。

作为央视唯一的读书栏目，《读书》
的命运起伏正是国内相关电视节目的生
存缩影。1995年，央视《读书时间》创办，
开创国内荧屏先河。一时间，全国各地
的读书栏目爆发小高潮，最多时有 20
档。但20年后，全国的电视读书节目仅
剩5档，而且一些栏目经历了停播、复播
等反反复复的曲折，比如央视的《读书时
间》就经历了停播、时隔7年后创办《子午
书简》并改版为如今的《读书》。

谈及栏目的反复，李潘坦言，那是
由于电视与读书的先天难调和性。“电
视读书栏目其实是反读书的。沉溺于
电视的人常常不喜欢读书，而读书的人
也未必经常看电视，因此读书节目的生

存空间异常狭窄。”在她看来，电视的本
质和特性注定其为娱乐大众的媒体，读
书却因为时间周期与独自体悟而属于
反娱乐体验。迫于收视率压力，《读书
时间》就曾在创办5年后停播。也是同
样的原因，包括上海第一财经频道的

《速读时代》等在内的多档节目，都在曲
高和寡中悄然消失。

事实上，读书与电视这类大众文化
如何共舞不仅在国内是道难题，国外亦
如是。在法国，毕沃的节目在电视5台
30 年不败的同时，法国电视 2 台播出
的《文学咖啡馆》却因收视率过低而让
位于一档情感节目。其时，“咖啡馆”诞
生未满一年。

即便撇开读书与电视的先天基
因，回到栏目本身，其内部也有一对矛
盾存在：大众读本与精英读物该如何
遴选？

读书节目经历了从通俗到精英的
纠结。还在《子午书简》时期，节目把
话题性、故事性排在择书标准的前列，
随后才是学术性和文学性。而到了现
在的《读书》时代，标准完全反转。李
潘毫不讳言，自己想追求的就是对精
英文化的坚守，但这种坚守，是建立在
节目已有固定人气的基础上。“如果一
开篇就走精英路线，或许很快就会因应
者寥寥而到处碰壁。”李潘说。

上海艺术人文频道的《今晚我们
读书》，同样在探索精英与大众文化的
平衡点。栏目制片人孙孟晋坦陈，因
艺术人文频道的公益性质，节目不受
收视率裹挟。经调查后发现，以张贤

亮、格非、马克·李维等名家为专题的
几期节目，收视率很高，这就更坚定了
他们“引导观众”而非简单“迎合观众”
的制作原则。

但这并不等同于节目可以罔顾观
众而独唱高歌。孙孟晋把电视读书栏
目的观众分成两类，一类是固定人群，

“大学老师、知识分子、文化界人士，关
注读书节目是他们的‘天生行为’”；另
一类是偶发人群，“他们可能正好听到
一段介绍就对某本书产生兴趣”，如何
留住这类观众，成为读书在电视这个传
统媒体里生存的关键。“我们在尝试一
些跨界选题，比如书籍与话剧、书籍与
画册、从书到电影，力求把精英的书做
得触类旁通。”孙孟晋说。

孙孟晋相信，人生需要养分，在这
众声喧哗的时代，阅读的声音不该被
湮没。 （据《文汇报》、光明网）

电视与读书，先天基因难调和

虽说纸张可以回收利用，但毕竟历时较长，成本
也不低。美国加利福尼亚大学里弗赛德分校的化学
家发明了一种可反复使用的打印纸，打印不用墨盒，
擦除方便，使用20多次打印效果依然很好。

这种纸由氧化还原染料做成，根据染料不同而
有蓝色、红色和绿色3种。打印时以紫外线为“墨”，
利用光褪色原理褪去纸张上除文档字体外的颜色，
留下蓝、红或绿色文字。在外界环境的氧化作用下，
纸张逐渐恢复原先颜色，文字被“擦除”。这一过程
至少需要3天，如果想快速“擦除”，只需把纸张放入
115℃的环境中，不到10分钟就能搞定。发明者说，
这种纸制造方便、成本低，而且有益环境保护。

（据新华社）

地球上曾发生过5次生物大灭绝事件，在这些
灭绝事件中，整科、整目甚至整纲的生物在很短的时
间内彻底消失，或称“集群灭绝”。在现代科学界，科
学家一直在探讨第6次生物大灭绝何时到来，还是
已经悄然到来。

《自然》杂志一份最新研究认为，地球正在经历
生物大规模灭绝的阶段，而这一状况与人类活动关
系密切，例如对生物栖息地的人为破坏、污染等，都
在使一些物种走向灭绝。与 6000 万年前相比，生
物灭绝的速度因人类活动影响加快了1000倍。如
果人类活动依照现有状况继续发展，生物种群灭绝
趋势可能在2200年前后达到极盛。届时，13%的鸟
类、41%的两栖类以及25%的哺乳类动物会从地球
上消失。 （据新华社）

地球正经历
生物大灭绝？

挤公交的朋友们大概常常发出这
样的感慨：又没座位了，要是能凭空变
出一把椅子多好呀！别急，有人正在帮
你解决这个问题。据外媒报道，瑞士研
究员日前发明了一种外骨骼“隐形椅”，
可以让使用者随时随地坐下休息。

不同于传统意义上的椅子，这款
“隐形椅”就像一副外骨骼，可以穿在
使用者的腿部。平时，你可以穿着它
正常走路、跑步，累的时候只需轻触
按钮，它就能迅速锁定你指定的位
置，让你走到哪儿坐到哪儿。

这样的“隐形椅”是不是听上去很
棒？事实上，研究人员的想象力远不止
这些。荷兰一位设计师就发明了一种

“听不见”的椅子，将“椅子”和“隐私保
护”这两个不相干的词语联系在了一
起。你还在担心“隔墙有耳”吗？只要
坐进这款外形酷似电话听筒的隔音通
话椅中，你就能立刻拥有一个安静的通
话环境，从此再也不用担心别人听到你
的讲话内容了。不过作为一把椅子，它
的售价并不“可爱”，大概只有对通话内
容保密性要求极高的用户才舍得花
5000美元（约合人民币30774元）将这
把椅子搬回家吧。

如果说隔音通话椅可以帮你“远离
喧嚣”，那么一款名为Tuttomio的座椅
真的可以让你“与世隔绝”了。这款由
意大利设计师研发的椅子看起来就像

两瓣郁金香花瓣，“花瓣”重叠时能形成
一个开放空间，让使用者可以自由地和
外界沟通，而“花瓣”合上之后就能形成
一个私人空间，方便使用者专心致志地
办公，不被周围环境分散注意力。

如果你觉得这还不够“酷炫”，不妨
试试美国研究人员此前发明的健康办公
椅。这款仅由两片碳纤维硬壳组成的椅
子，将神经科学融入设计理念之中，此举
不仅能令使用者的坐姿更为优美，还能
让使用者变得更加快乐。坐下后，使用
者会有失重的感觉，研究证明，这种感觉
对他们的创造力、表现力和情绪都有积
极的影响。 据《人民日报》（海外版）

（本版图片均为资料图片）

农历乙未羊年的脚步日益临近，但在
社会上流传的“羊年是‘寡妇年’，不宜嫁
娶”“十羊九不全”“属羊的人命薄福浅”等
怪论，让很多人感到困惑。

对此，天文专家澄清，羊年不是“无春
年”，而是有立春的年份，而所谓“不宜嫁
娶”的说法纯属迷信，“属羊的人命薄福
浅”更是荒唐可笑。

农历全年都没有“立春”的年份被民

间视作“无春年”，又在部分地区被引申为
“寡妇年”“哑年”。那么，农历羊年真的是
所谓“寡妇年”吗？记者翻阅天文年历发
现，从2015年2月19日至2016年2月7
日，为农历乙未羊年。这一年有立春，即
2016 年 2 月 4 日。因此，乙未羊年并非

“无春年”，而是“单春年”。
中国天文学会会员史志成表示，立春

是万物复苏的春季的开始，所以人们觉得

没有立春节气对结婚不好。其实，这是没
有任何根据和道理的。不论“无春”“双
春”还是“单春”，都只是阴历和阳历之间
转换时的“阴差阳错”，与吉凶福祸无关。
有关“无春”不宜结婚的说法，更是无稽之
谈，公众千万不要被误导。

由于是农历羊年，民间还流传有“十羊
九不全”“属羊的人命薄福浅”等说法，认为
羊年出生的孩子命运多舛、命薄福浅。

“这种说法毫无道理。”史志成说，人
类把羊看成吉祥、美善和力量的象征，并
没有不好的寓意，“十二生肖是我国古代
民间纪年的一种方法，也是中国传统文化
的生命符号，每一种属相都寄托了人们的
美好祝愿，因此，属相与人的命运并没有
任何必然联系，一味根据属相来决定是否
结婚生子的做法不可取”。

（据新华社）

生活

能与节目相伴到老，这是央视《读书》栏目制片人李潘的浪漫情怀。但随着又一档
电视读书栏目《开卷八分钟》的停播，李潘所向往的“成为毕沃式主播”的梦想似乎再度
飘摇起来。

在法国，白发苍苍的贝纳尔·毕沃自1975年起就主持一档读书节目，近30年来，
昆德拉、金斯堡、纳博科夫、杜拉斯、萨冈等作家先后走进过他的演播室。而在中国，本
就为数不多的电视读书节目仍挣扎在生存边缘。

百变椅子

坐享
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本报讯（记者 马毓鋆 通讯员 沈鸿灿）刚刚过去的
周六，亚洲杯B组首轮国足10战胜沙特，让不少人欢
呼雀跃。打进全场唯一进球的于海是咱洛阳籍运动员。

昨日，记者联系上了于海的启蒙教练岳涛。今年
46岁的岳涛是市体育局足球教练，从事足球教练工作
近20年。1995年前后，喜爱足球运动的于海在一个
同学的介绍下认识了岳涛，从此成为我市一名业余运
动员。

“我带了于海两年多，后来他就去上海了。”岳涛
说，当时于海还不到10岁，但比同龄人要成熟，平时不
太爱说话，但很有主见。

“身体素质均衡，速度尤为突出，对足球运动颇有
见解，踢球卖力不说，还好琢磨，这些优点在他幼年时
就显现出来了。”岳涛说。

虽然已经分别多年，但岳涛时常关注于海：17岁，
于海就进入上海国际一线队参加中超联赛；2007年，到
荷兰维特斯队留洋；2009年，入选国家队成为主力左前
卫；2010年东亚四强赛，开场仅5分钟便头球攻门成
功，并助中国队30战胜韩国队……

记者从市体育局了解到，进入国家队的洛阳籍球
员屈指可数。岳涛说，于海走到今天很不容易，27岁
的他正处在职业球员的最佳时期，期待他能在亚洲杯
上有更好的表现。

亚洲杯首战国足1∶0胜沙特

洛阳球员于海
“一脚定乾坤”

本报讯（记者 申利超 通讯员 徐巧丽） 10日，
2015洛阳社区春晚节目选拔赛年终总决赛落下帷幕，
吉利区双苑社区的舞蹈节目《茉莉花》获得总冠军。

2015洛阳社区春晚节目选拔赛自去年6月5日启
动以来，先后举办了 42 场比赛，最终有 29 个节目从
800多个节目中脱颖而出，通过层层筛选杀入总决赛。

这些节目均由城市区社区的基层群众创作、演
出。我市将从参加总决赛的29个节目中，选送部分节
目参加全国社区春晚。

2015洛阳社区春晚节目选拔赛
年终总决赛落下帷幕

部分节目将参加
全国社区春晚

科普之窗

羊年并非“无春年”“属羊命薄”很荒唐


